



Jurnal Masharif al-Syariah: Jurnal Ekonomi dan Perbankan Syariah
ISSN: 2527 - 6344 (Printed), ISSN: 2580 - 5800 (Online)
Accredited No. 30/E/KPT/2019
DOI: <http://dx.doi.org/10.30651/jms.v8i2.19917>
Volume 8, No. 2, 2023 (1384-1389)

ANALISIS PERANAN KOPERASI PEGAWAI REPUBLIK INDONESIA (KPRI) GURU-GURU SD KEC. LUBUK PAKAM DALAM MENINGKATKAN KESEJAHTERAAN ANGGOTANYA

Nora Khairani, Ripho Delzy Perkasa

Program Studi Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial, Fakultas Ilmu Tarbiyah Dan Keguruan, Universitas Islam Negeri Sumatera Utara, Medan.

norakhairanii@gmail.com

Abstrak

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui peranan Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Guru-Guru SD Kec. Lubuk Pakam dalam meningkatkan kesejahteraan anggotanya. KPRI merupakan koperasi yang beranggotakan Pegawai Negeri Sipil yang bekerja di sebuah departemen/kantor/instansi pemerintah. KPRI merupakan organisasi ekonomi yang berasaskan kekeluargaan dengan mengutamakan rasa persaudaraan, solidaritas dan persatuan diantara para anggotanya. Penelitian ini menggunakan metode deskriptif dengan pendekatan kualitatif di mana teknik pengumpulan data melalui wawancara, observasi dan dokumentasi. Penelitian dilakukan dengan melakukan wawancara terhadap informan yang merupakan salah satu anggota di koperasi tersebut. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa peranan Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Guru-Guru SD Kec. Lubuk Pakam untuk meningkatkan kesejahteraan sesama anggotanya dengan melakukan kerjasama dan membantu masalah bersama.

Kata Kunci: Koperasi, Peranan KPRI, Kesejahteraan

Abstract

This study aims to determine the role of the Republic of Indonesia Civil Servant Cooperative (KPRI) for Elementary School Teachers in Kec. Lubuk Pakam in improving the welfare of its members. KPRI is a cooperative whose members are Civil Servants who work in a department/office/government agency. KPRI is an economic organization based on kinship by prioritizing a sense of brotherhood, solidarity and unity among its members. This study uses a descriptive method with a qualitative approach in which data collection techniques are through interviews, observation and

documentation. The research was conducted by conducting interviews with informants who are members of the cooperative. The results of this study indicate that the role of the Republic of Indonesia Civil Servant Cooperative (KPRI) for Elementary School Teachers in Kec. Lubuk Pakam to improve the welfare of fellow members by cooperating and helping with common problems.

Keywords: Cooperatives, the Role of KPRI, Welfare

PENDAHULUAN

Sebagai negara berkembang Indonesia memiliki masalah perekonomian yang tidak merata. Dalam hal ini Indonesia memiliki berbagai badan usaha yang berguna untuk mendorong perekonomian rakyat. Sebagaimana tujuan dari Pancasila dan Undang-Undang Dasar 1945, yaitu mewujudkan kemakmuran bagi seluruh rakyat Indonesia. Maka perekonomian harus dikembangkan agar rakyat dapat makmur dan sejahtera perekonomiannya, dengan berlandaskan semangat, kerja sama dan kekeluargaan. Sehingga rakyat perlu ikut serta kegiatan koperasi untuk menumbuh dan mengembangkan potensi ekonomi.

Sebagaimana yang tertera pada Undang-undang perkoperasian yang dipakai hingga saat ini adalah UU Perkoperasian No. 25 tahun 1992. Koperasi adalah badan usaha yang beranggotakan orang-seorang atau badan hukum koperasi dengan melandaskan kegiatannya berdasarkan prinsip koperasi, sekaligus sebagai gerakan ekonomi rakyat atas asas kekeluargaan.

Koperasi sangatlah berperan penting pada perekonomian dalam meningkatkan kesejahteraan masyarakat, karena koperasi adalah soko guru perekonomian nasional. Selain itu koperasi-koperasi juga mempunyai tanggung jawab untuk mengembangkan perekonomian nasional bersama-sama dengan pelaku ekonomi lain. Namun koperasi memiliki sifat-sifat khusus yang berbeda dari sifat bentuk perusahaan lain, maka koperasi menempati kedudukan yang sangat penting dalam sistem perekonomian Indonesia (Agustinus, 2023).

Salah satu jenis koperasi yang dikenal di masyarakat adalah Koperasi Pegawai Republik Indonesia atau yang biasa disingkat dengan istilah KPRI adalah koperasi yang beranggotakan pegawai disebuah departemen/kantor/instansi pemerintah. Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Guru-Guru SD Kec. Lubuk Pakam merupakan salah satu koperasi yang berada di Kabupaten Deli Serdang, yang beranggotakan sebagian besar para Guru di Kec. Lubuk Pakam. Dimana kegiatan koperasinya bergerak dibidang simpan pinjam, pertokoan, dan investasi aset tanah.

Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Guru-Guru SD Kec. Lubuk Pakam berperan aktif sebagai soko guru perekonomian nasional, dengan membantu pemerintah dalam meningkatkan kesejahteraan masyarakat ataupun anggota koperasi sendiri. Untuk melihat apakah Koperasi KPRI Guru-Guru SD Kec. Lubuk Pakam sudah berperan penting dalam meningkatkan kesejahteraan maka perlu di analisis mengenai peranan Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Guru-Guru SD dalam meningkatkan kesejahteraan anggotanya.

KAJIAN TEORI

1. Pengertian Koperasi

Koperasi adalah suatu badan usaha yang terdiri dari perkumpulan orang-orang yang memiliki tujuan dan kepentingan bersama. Koperasi umumnya beranggotakan masyarakat yang memiliki ekonomi rendah, yang bergabung secara sukarela, dan atas dasar persamaan hak untuk meningkatkan perekonomiannya. Koperasi merupakan kegiatan ekonomi yang berdasarkan atas asas kekeluargaan, kebersamaan, dan gotong royong dengan tujuan koperasi dapat membantu dan mengatasi masalah perekonomian, serta untuk memenuhi kebutuhan para anggotanya baik dalam bentuk barang maupun pinjaman.

Dalam Undang-Undang Koperasi No.12 Tahun 1967 tentang Pokok-Pokok Perkoperasian menguraikan definisi koperasi Indonesia merupakan organisasi ekonomi rakyat yang berwatak sosial, beranggotakan orang atau badan hukum koperasi yang termasuk ke dalam tata susunan ekonomi sebagai usaha bersama berdasarkan asas kekeluargaan. (Kasmir, 2010).

Menurut Undang-Undang terbaru tentang koperasi, UU No. 25 Tahun 1992, koperasi merupakan badan usaha yang beranggotakan orang-orang atau badan hukum koperasi dimana kegiatannya dilandaskan atas prinsip koperasi sekaligus sebagai gerakan ekonomi rakyat yang berdasarkan kekeluargaan (Abdul Bashith, 2008). Yang berarti, koperasi adalah perkumpulan orang-orang yang mengakui adanya kebutuhan tertentu yang sama di kalangan mereka. Kebutuhan yang sama ini secara bersama-sama diusahakan pemenuhannya melalui usaha bersama dalam koperasi dengan landasan kerja sama yang didasari atas kesetaraan hak dan kewajiban sesuai dengan keputusan tertinggi yaitu rapat anggota.

2. Peran Koperasi

Dalam pasal 4 Undang-Undang Nomor 25 Tahun 1992 tentang Perkoperasian, dijelaskan koperasi memiliki empat fungsi dan peran sebagai berikut: (Dewan Perwakilan Rakyat RI, 2008).

- a. Membangun, mengembangkan potensi, serta kemampuan ekonomi anggota khususnya pada masyarakat yang bertujuan untuk meningkatkan kesejahteraan sosial dan ekonominya.
- b. Berperan aktif dalam meningkatkan kualitas kehidupan manusia dan masyarakat.
- c. Mengokohkan perekonomian rakyat sebagai dasar kekuatan dan ketahanan ekonomi nasional dengan koperasi sebagai soko gurunya.
- d. Berusaha mewujudkan serta mengembangkan perekonomian nasional yang merupakan usaha bersama berdasarkan asas kekeluargaan dan demokrasi ekonomi.

METODE PENELITIAN

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode deskriptif yang berupa kata-kata berbentuk tulisan. Dalam penelitian ini penulis mengumpulkan data

menggunakan pendekatan kualitatif untuk menggali informasi. Dimana pendekatan kualitatif adalah pendekatan yang diperoleh dari observasi, wawancara, dokumentasi, dan angket. Namun dalam penelitian ini tidak menggunakan angket, melainkan hanya melalui observasi, wawancara dan dokumentasi dengan salah satu anggota Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Guru-Guru SD Kec. Lubuk Pakam yang menjadi informan mengenai topik penelitian. Serta penelitian ini juga menggunakan studi pustaka melalui internet, E-book dan jurnal yang mendukung hasil dari penelitian.

HASIL DAN PEMBAHASAN

1. Profil KPRI Guru-Guru SD

Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Guru-Guru SD Kec. Lubuk Pakam, beralamat di Jl. Kartini Pasar 5 Kec. Lubuk Pakam, Kab. Deli serdang, Sumatera Utara, Kode Pos 20516. Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Guru-Guru SD Kec. Lubuk Pakam memiliki Badan Hukum No. 1162 BH/PAD/KWK-2/XI/1996. Yang berdiri pada tanggal 29 November 1996.

Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Guru SD Kec. Lubuk Pakam merupakan koperasi yang bergerak dibidang jasa simpan pinjam. Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) ini beranggotakan pegawai negeri terkhususnya guru sekolah dasar (SD) Sekecamatan Lubuk Pakan dengan jumlah kurang lebih 300 orang.

Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Guru SD Kec. Lubuk Pakam memiliki aset berupa gedung koperasi, dan aset tanah sekitar 5,6 hektar. Dan KPRI ini pernah mempunyai usaha pertokoan yang menyediakan kebutuhan para pegawai namun, pertokoan tersebut tidak beroperasi lagi karena para anggota sudah tidak berminat untuk menjalankannya. Sehingga pada saat sekarang ini hanya mengkhususkan simpan pinjam bagi para anggotanya (wawancara, 2023).

2. Peranan KPRI Guru-Guru SD Dalam Meningkatkan Kesejahteraan Anggota

Pada dasarnya Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Guru-Guru SD Kec. Lubuk Pakam merupakan Koperasi simpan pinjam yang bergerak dalam penghimpunan dana dari para anggotanya, lalu menyalurkannya kepada anggota yang membutuhkan, yang bertujuan untuk mensejahterakan para anggotanya. Berikut beberapa peranan Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Guru-Guru SD Kec. Lubuk Pakam dalam meningkatkan kesejahteraan anggota, diantaranya:

a. Membantu masalah para anggota

Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Guru-Guru SD Kec. Lubuk Pakam berperan aktif sebagai organisasi ekonomi yang dapat membantu masalah para anggotanya yang sedang mengalami kesulitan ekonomi. Dengan tujuan meningkatkan kesejahteraan para anggota melalui pelayanan berupa kemudahan-kemudahan peminjaman bagi anggota yang membutuhkan baik berupa pinjam, modal usaha, untuk tujuan pendidikan dan lain sebagainya, serta membantu anggota terhindar dari lintah darat.

b. Mempermudah anggota dalam melakukan peminjaman

Dalam hal ini koperasi memberikan kemudahan untuk para anggota yang ingin melakukan peminjaman. Dimana Pengelolaan keuangan pada Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Guru-Guru SD Kec. Lubuk Pakam seperti koperasi pada umumnya, KPRI ini memiliki bunga yang terbilang rendah yaitu 1,5% bagi anggota yang meminjam.

c. Pelayanan yang memadai

Untuk kelancaran kegiatan perkoperasian, koperasi harus memenuhi kebutuhan dan kepentingan anggota. Maka diperlukan pelayanan yang baik untuk memberikan kepuasan kepada semua para anggota, dengan memaksimalkan pelayanan kepada anggota melalui unit usaha yang ada di Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Guru-Guru SD yaitu unit simpan pinjam.

Dalam menjalankan roda perkoperasian, Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Guru-Guru SD Kec. Lubuk Pakam menerapkan beberapa peranan diatas, yang berupaya untuk membangun, meningkatkan dan memberdayakan perekonomian seluruh anggota Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Guru-Guru SD Kec. Lubuk Pakam yang dilandasi oleh cita-cita dan tujuan bersama untuk meningkatkan kesejahteraan anggota melalui kegiatan dan usaha yang dijalankannya.

Adapun harapan yang ingin dicapai oleh Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Guru-Guru SD Kec. Lubuk Pakam dapat tetap berjalan dan dapat lebih maju, berkembang kedepannya. Maka dalam hal ini perlu adanya kerjasama antara pengurus dan anggota yang harus sejalan. Agar koperasi menjadi sebuah organisasi yang dapat memecahkan masalah baik permasalahan ekonomi atau kebutuhan yang diperlukan. Dengan berdasarkan asas kebersamaan, kekeluargaan, kesejahteraan. Serta berbagi dalam SHU (Sisa Hasil Usaha) untuk menanggung kesulitan atau masalah seluruh anggota yang menjadi tujuan dan peranan dari koperasi tersebut (wawancara, 2023).

KESIMPULAN

Dari hasil penelitian diatas dapat disimpulkan bahwa koperasi adalah suatu badan usaha yang dapat membantu memecahkan masalah perekonomian masyarakat sebagaimana dengan tujuan Pancasila & Undang-Undang Dasar 1945 yaitu untuk memakmurkan seluruh rakyat Indonesia. Dengan koperasi masyarakat dapat membangun dan mengembangkan potensi ekonominya.

Salah satu koperasi yang tidak asing di kalangan masyarakat adalah Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI), yang merupakan salah satu koperasi dengan beranggotakan pegawai negeri yang bekerja di sebuah departemen/kantor/instansi pemerintah. Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Guru-Guru SD yang berada di Kec. Lubuk Pakam merupakan koperasi yang memiliki peranan untuk mensejahterakan para anggotanya dengan membantu masalah secara bersama dengan memberikan kemudahan-kemudahan, dan pelayanan yang memadai dalam simpan pinjam berdasarkan asas kekeluargaan dan kebersamaan.

DAFTAR PUSTAKA

- Bashith, Abdul. (2008). *Islam dan Manajemen Koperasi*. Malang: UIN Malang Press.
- Dewan Perwakilan Rakyat RI. (2008). Undang-2023 Undang Republik Indonesia Nomor 20 Tahun 2008 Tentang Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah. Jakarta. <https://www.dpr.go.id>
- Kasmir. (2010). *Bank dan Lembaga Keuangan Lainnya*. Jakarta: Rajawali Pers.
- Willhelmus Uja Werang, Agustinus, Sri Utami Ady, *PERAN KOPERASI PEGAWAI REPUBLIK INDONESIA (KPRI) USAHA JAYA LARANTUKA DI KABUPATEN FLORES TIMUR DALAM MENINGKATKAN KESEJAHTERAAN GURU DI TENGAH PANDEMI COVID-19*, Volume 1, Nomor 2, (2023).
- Zuhri, (wawancara dengan salah satu anggota di Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Kec. Lubuk Pakam), Pada hari Jum'at 05 Mei 2023 pukul 15:00 WIB.